



FIGHE D'IDENTITÉ

ESPÈCE : Ara militaire mexicain
STATUT DANS LA NATURE : vulnérable
DOMICILE DANS LA NATURE : cimes des arbres forestiers au Mexique
MENU : fruits, graines, noix et baies

Mon animal préféré ?

L'ARA MILITAIRE MEXICAIN

Qui suis-je ?

Je m'appelle Iris, j'ai 9 ans et j'habite à Kapellen.

Mes hobbies

J'en ai beaucoup ! Solfège, diction, violon, karaté, chanter dans une chorale et danse jazz. Mais ma passion, c'est la comédie musicale. A chaque période de vacances ou presque, je participe à un camp musical.

Mes animaux domestiques

Nous avons beaucoup de poissons et deux poules. Nous avons un hamster femelle enceinte de deux petits. La maman est décédée rapidement et les petits se sont échappés. L'un a disparu pour de bon mais nous avons retrouvé l'autre qui a encore vécu longtemps chez nous. J'aimerais bien avoir un nouvel hamster.



Iris de Kapellen



Iris est folle des oiseaux, surtout des perroquets. L'ara militaire mexicain est pour elle le plus beau.

A l'état sauvage, ce magnifique perroquet se rencontre uniquement au Mexique. Malheureusement, cette espèce est très populaire comme animal domestique. Beaucoup sont donc capturés et vendus illégalement. Les (grands-)parents de nos aras militaires sont eux aussi arrivés illégalement à l'aéroport d'Amsterdam il y a plus de 30 ans. Ils ont été répartis entre plusieurs zoos dont le nôtre.

Aujourd'hui, six aras militaires mexicains vivent chez nous au ZOO. L'un d'eux faisait partie du groupe d'aras capturés illégalement. Il était déjà adulte à son arrivée, il a donc au moins trente ans. Peut-être l'âge de ton papa ou de ta maman ? Cet oiseau provenait directement du Mexique. C'est un aïeul : de lui part un arbre généalogique de perroquets. Iris n'y comprend pas grand-chose. Ne t'inquiète pas Iris, nous allons t'expliquer.

Au ZOO, nous dirigeons le programme d'élevage de cette espèce menacée pour toute l'Europe. Quelque 183 aras militaires mexicains sont répartis entre tous les zoos. Nous veillons à ce qu'ils soient régulièrement échangés. Nous formons ainsi les couples idéaux avec les meilleurs mamans et papas aras. Et notre vieux perroquet est à la base de cet arbre généalogique. Dans un livre généalogique, nous notons où habite chaque ara, les naissances et autres caractéristiques propres à chaque ara.



MON DIEU MES OREILLES !

D'après Iris, les aras sont à la fois les plus grands et plus bruyants perroquets au monde. Les aras militaires poussent des cris stridents capables de vous faire mal aux oreilles. Pourtant, ils n'ont pas de cordes vocales, comme aucun oiseau d'ailleurs. Ces tapageurs utilisent un organe spécial pour faire du bruit. Ils peuvent très bien imiter l'être humain.

MIAM

Dans la nature, les aras militaires se nourrissent de fruits, graines, noix et baies. Nos soigneurs leur donnent des légumes et fruits ainsi que des céréales. Avec leur bec robuste, ils cassent des noix bien dures que nous ne pourrions ouvrir sans un casse-noix. Ils ont aussi une langue comme nous. Elle leur sert à lécher des blocs de sel au ZOO. Dans la nature, ils lèchent les pierres des rivières ou des rochers pour absorber leur ration de sel quotidienne. Ils utilisent aussi cette langue pour boire de l'eau.

CABANE PERCHÉE

Iris grimpe encore bien aux arbres mais n'a pas de griffes pour s'agripper comme l'ara militaire. Ni d'ailes pour s'envoler jusqu'à la cime des arbres. Iris veut savoir où les perroquets construisent exactement leur nid. Bonne question ! Sais-tu que ces animaux ne fabriquent pas de nid ? Les aras militaires cherchent des trous dans les arbres pour y pondre leurs œufs. Tout comme chez tous les autres oiseaux qui ne construisent pas de nids, leurs œufs sont blancs. Parce que les œufs n'ont pas besoin de couleur de camouflage. Dans les trous, ils sont bien cachés.

ROUGIR

Quand Iris est amoureuse, elle commence à rougir. C'est un peu le cas aussi de l'ara militaire mexicain. Quand le mâle a envie de s'accoupler, la peau blanche dégarnie sous ses yeux rougit. Elle rougit aussi lorsqu'il se fâche ou s'énerve. Les aras militaires sont des animaux très sociables. Ils vivent généralement en petits groupes. Et les couples sont fidèles. Ils se tiennent souvent côte à côte, constate Iris. Charmant, pas vrai ?



Ara à tête bleue



Ara hyacinthe



Ara rouge

Coupe-t-on les ongles des aras militaires ?

Bonne question, Iris ! Chez certains animaux du ZOO, nous coupons les ongles mais les aras étant, comme dans la nature, perchés dans des arbres et sur des branches, leurs ongles s'usent naturellement. Ils n'ont donc pas besoin de manucure !

A quelle vitesse peut voler un ara militaire ?

Ce grand perroquet atteint une vitesse maximale de plus de 50 km/heure. Un Speedy Gonzales. Heureusement, il ne manque jamais les virages. Ces oiseaux mesurent 70 cm de long et pèsent environ 900 grammes.

Jusqu'à quel âge peut vivre un ara militaire ?

Les aras militaires peuvent vivre de 50 à 60 ans. Certains peuvent même atteindre 70 ans ! Avec ses 30 ans et plus, notre fameux gaillard du ZOO n'est pas encore si vieux.

LE SAVAIS-TU ?



Le ZOO et Planckendael hébergent de nombreuses espèces d'ara différentes. Au ZOO, nous avons aussi des aras hyacinthes et des aras à tête bleue tandis que Planckendael accueille des aras rouges. Regarde un peu les photos, Iris. Nous sommes curieux de voir si tu reconnais les différentes espèces. Besoin d'un coup de pouce ?